

# La Agricultura en Atacama: Avances y Desafíos

**POR PAULA CARMONA CABRERA**

**E**n una reciente entrevista para diario chañarillo, el Ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, destacó los avances más relevantes en materia agrícola en la región de Atacama, así como los desafíos que enfrenta el sector. La apertura del mercado estadounidense para la uva de mesa chilena, el impulso a la producción de aceite de oliva y los esfuerzos para proteger la seguridad fitosanitaria del país fueron algunos de los temas clave abordados por el Ministro.

## HITOS EN EL DESARROLLO AGRÍCOLA

Uno de los logros más significativos del último año ha sido la aprobación del System Approach por parte de Estados Unidos, lo que permite la exportación de uva de mesa sin la necesidad de bromuro de metilo, un pesticida que afectaba la calidad de la fruta.

“Es un cambio histórico tras 24 años de gestiones y negociaciones”, subrayó el Ministro.

Otro de los avances relevantes es el récord en inversiones de riego, con un monto que supera los 6.500 millones de pesos destinados a proyectos hídricos, especialmente en la provincia del Huasco. En esta misma línea, se inauguró un sistema de riego para olivos patrimoniales, lo que mejorará la seguridad hídrica y la productividad en la región.

El ministro también resaltó la apertura del mercado europeo para el aceite de oliva chileno, permitiendo la exportación de 11.000 toneladas anuales a la Unión Europea, un hito clave para la economía del sector olivícola en Huasco y Freirina.

## PROTECCIÓN DE LA SEGURIDAD FITOSANITARIA

En materia fitosanitaria, el ministro alertó sobre la importancia de un control estricto en las fronteras para evitar la entrada de plagas que podrían afectar la producción frutícola.

“No hemos tenido nuevos casos de mosca de la fruta, lo que nos permitiría declararnos libres de esta plaga en las próximas semanas. Sin embargo, seguimos detectando larvas en cargamentos irregulares de fruta”, explicó Valenzuela.

Además, llamó a los distribuidores a no aceptar productos sin trazabilidad, ya que podría poner en riesgo la seguridad fitosanitaria del país.



## INVERSIONES Y APOYO A LA AGRICULTURA FAMILIAR

El gobierno ha impulsado programas de riego y apoyo a la agricultura familiar campesina, con iniciativas como la instalación de desaladoras en Copiapó para mejorar la calidad del agua utilizada en cultivos de ajo y cebolla.

Asimismo, la Comisión Nacional de Riego ha promovido la construcción de tranques y mini tranques para fortalecer la disponibilidad hídrica en la región.

“Estamos apoyando embalses de 5 millones de metros cúbicos en el Huasco para ga-

rantizar el riego a los agricultores locales”, agregó el ministro.

## RELACIONES COMERCIALES CON ESTADOS UNIDOS

Sobre la posibilidad de que el gobierno de Donald Trump imponga nuevos aranceles a las importaciones chilenas, Valenzuela destacó la importancia de la relación comercial entre ambos países.

“Chile exporta más de 2.000 millones de dólares en productos silvoagropecuarios a EE.UU., incluyendo frutas, vinos y madera, mientras que importamos trigo y maquinaria estadounidense”, detalló.

El gobierno chileno está trabajando en conjunto con la Cancillería y el Ministerio de Minería para evaluar posibles escenarios y resguardar los intereses del sector agrícola nacional.

## CONSUMO LOCAL Y PRODUCCIÓN SUSTENTABLE

Finalmente, Valenzuela hizo un llamado a la ciudadanía a consumir productos locales como frutas, verduras frescas y miel. Destacó el crecimiento de la cooperativa Apihuasco, que ha logrado expandir su producción de miel premium y comenzar su exportación a mercados internacionales.

“No solo somos exportadores de pisco y uva de mesa, también tenemos una miel de gran calidad que merece mayor reconocimiento”, concluyó el ministro.

El futuro del sector agrícola en Atacama depende de la inversión en tecnología, el fortalecimiento de la seguridad fitosanitaria y la apertura de nuevos mercados. Con estos avances, Chile sigue consolidándose como un actor clave en la agricultura a nivel mundial.

